[bookmark: _GoBack]أثر العلاقة التفاعلية بين تطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشأة "دراسة اختبارية"
ملخص البحث: 
مقدمة ومشكلة البحث:
تساهم تقنيات الذكاء الاصطناعي في بناء منشآت الأعمال وقدرتها على المنافسة في سوق الأعمال ن وتساعد تكنولوجيا الأعمال في اتخاذ قرارات تحسين الإنتاجية لمنظمات الأعمال، حيث تعتبر من أهم الوسائل المستخدمة في منشآت الأعمال في تقديم خدماتها. 
وقد شهدت بيئة الأعمال خلال السنوات الأخيرة مجموعه من التطورات أدت الى ظهور بيئة تكنولوجيا المعلومات، ولذلك فقد حاولت منشآت الأعمال أداء أعمالها بشكل يعتمد على أدوات التكنولوجيا الحديثة على نطاق واسع استجابة لتلك التطورات، حيث أصبحت سرعة التطورات التكنولوجية أحد الأدوات الداعمة لتقدم منشآت الأعمال. 
وفى الوقت الحالي في ظل الاقتصاد القائم على المعرفة فقد أصبح رأس المال الفكري عنصر مهم لبقاء واستمرار منشآت الأعمال، وغالباً ما يتم النظر إليه باعتباره المحرك الرئيس في بناء الميزة التنافسية لمنشآت الأعمال، الأمر الذي يستدعى ضرورة قيام المنشآت بالتركيز عليه والاستثمار فيه لضمان فرص البقاء وتدعيم الميزة التنافسية وتحسين مستوى الأداء. 
ويعتبر رأس المال الفكري هو رأس المال الحقيقي للشركة حيث يلعب الدور الرئيسي في عملية الابتكار والتجديد ويعد هو المحرك والمؤدي إلى تحويل المعرفة إلى قيمة ملموسة يمكن استغلالها لتحقيق مزايا تنافسية للشركة. لهذا السبب تنفق الشركات أموالاً طائلة لتنمية رأس المال الفكري ويهدف تحقيق مزايا تنافسية ومواكبة التطور التكنولوجي والتقني. 
وقد أكدت بعض الدراسات (Stanch Eva, 2018, & Sharma, 2019) على أن تطبيقات الذكاء الاصطناعي تعد هامة وضرورية في كثير من المجالات، حيث تمثل ضـرورة ملحة بالنسبة إلى الوحدات الاقتصـادية لا يمكن الاستغناء عنها، في تحقيق الكثير من المزايا أهمها: تحسين عملية اتخاذ القرارات، حل كافة المشكلات الإدارية، خفض التكاليف، تحسـين الجودة، وغيرها من المزايا التي لها دور كبير ومباشر في تعزيز تنافسية المنشآت وضمان بقائها واستمراريتها. 
كذلك فقد أكدت دراسة Milgrom & Tadley’s (2018) على أن الذكاء الاصطناعي ينقسم إلى أربعة أنواع رئيسية تشبه إلى حد كبير هرم ما سلو للاحتياجات الأساسية، حيث أن أبسط أنواع الذكاء الاصطناعي تستطيع القيام بالوظائف الأساسية فقط، في حين أن الأنواع الأكثر تقدماً هي بمثابة كيان واع تماما بذاته وبما يدور من حوله ويشبه إلى حد كبير الوعي البشري، هذه الأنواع الأربعة تتمثل في: الآلات التفاعلية Reactive Machines، الذاكرة المحدودة Limited Memory، نظرية العقل Theory of Mind، الوعي الذاتي Self-Aware، وقد أكدت نفس الدراسة على أنه تم اليوم تجاوز مرحلة النوع الأول، ونحن على وشك إتقان واحتراف النوع الثاني، لكن النوعين الثالث والرابع من الذكاء الاصطناعي يتواجدان كنظرية فقط، وسيمثلان على الأغلب المرحلة المقبلة من تطور الذكاء الاصطناعي.
وفى ظل اقتصاديات المعرفة فإن راس المال الفكري يعد أحد أهم أدوات انتقال المنشآت نحو التنافسية العالمية، حيث يعد رأس المال الفكري هو المورد الإستراتيجي المتنامي الذى يسمح للمنشأة بتحقيق قيمه اقتصاديه مضافه على المدى الطويل، وذلك لما يوفره من قدرات وكفاءات تعظم من استفادة منشآت الأعمال من مواردها المادية الملموسة، ولهذا فإن راس المال الفكري أحد أهم العوامل الأساسية لنجاح منشآت الأعمال على اختلاف أنواعها، كما يمثل ضماناً حقيقياً لاستمرار وبقاء المنشأة على وقدرتها على المنافسة في بيئة الأعمال. 
وتنبع أهمية رأس المال الفكري من قدرته على التكييف مع التحديات التي تفرضها بيئة الأعمال المعاصرة وما يترتب عليها من تغيير في احتياجات ورغبات المستهلكين في كل من الشركات الهادفة وغير الهادفة للربح، حيث أنه يركز على الموارد الفكرية غير المالية مثل؛ المعرفة، الخبرات، والمهارات، وبالتالي فإنه "يوفر لغة مشتركة بسيطة ووسيلة سهلة يمكن من خلالها تحقيق نجاح الشركة، فضلاً عن أنه يتبنى وجهة نظر شاملة لكل الجوانب الداخلية والخارجية ذات العلاقة مع الشركة، كما يوفر فهما أفضل للبيئة الداخلية والخارجية، ويهتم بالعلاقات بين العاملين في الشركة وعلاقتهم بالشركة، ويحفز لديهم الولاء والانتماء للشركة، كما يهتم بالعلاقات العملاء وأصحاب المصلحة وتلبية توقعاتهم ورغباتهم" (Kong, 2010 
 وتأسيساً على ما سبق يمكن بلورة مشكلة الدراسة من خلال السؤال الرئيس التالي: 
ما هو أثر العلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشأة 
ويتفرع من هذا السؤال الرئيس مجموعه من الأسئلة الفرعية التأليه: 
· ما هي العلاقة بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري؟
· ما هو أثر تقنيات الذكاء الاصطناعي على قيمة المنشأة؟
· ما هي العلاقة بين رأس المال الفكري وقيمة المنشأة؟ 
· ما هو أثر العلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشأة؟ 
أهمية الدراسة: 
تستمد الدراسة أهميتها علمياً وعملياً من خلال تناول محاور على قدر كبير من الأهمية (تقنيات الذكاء الاصطناعي، رأس المال الفكري وقيمة المنشأة) وذلك على النحو التالي: 
الأهمية العلمية:
تتضح أهمية الدراسة علمياً من خلال ما يلي:- 
	- المساهمة في تعزيز المساحة المعرفية عن تقنيات الذكاء الاصطناعي على الرغم من تزايد الاهتمام به في الدراسات الأجنبية والعربية، إلا أنه -في حدود علم الباحثان- توجد فجوة بحثية في الأدبيات المحاسبية تتمثل في عدم وجود دراسات تناولت أثر العلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشأة. 
	 - قلة عدد البحوث والدراسات المتخصصة أو ندرتها -في حدود علم الباحثان- التي تناولت موضوع الدراسة، حيث لم تلق اهتماما ً كافيا ً في الكتابات المحاسبية خاصة في البيئة المصرية التي تناولت أثرا لعلاقه التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشأة. 
	- يعد البحث امتداداً لأدبيات الفكر المحاسبي التي اهتمت بدراسة تقنيات الذكاء الاصطناعي – رأس المال الفكري، وأوصت بإجراء المزيد من الدراسات حول تقنيات الذكاء الاصطناعي – رأس المال الفكري وكيفية تطبيقها في البيئة المصرية والأجنبية ومدى قدرتهما في تدعيم قيمة المنشأة. 
	 - يعتبر البحث تشخيصاً علمياً لقياس قيمة المنشأة في ضوء العلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري من خلال الوقوف على محددات قيمة المنشأة وآليات تحسينها بما يعمل على الاستغلال الأمثل لتلك المحددات في ضوء الاستفادة من التطورات الحديثة في تطبيقات الذكاء الاصطناعي، وبالتالي فإن هذا البحث يعد بمثابة آليه إستراتيجيه لتدعيم قيمة المنشأة في ضوء العلاقة التفاعلية بين تطبيقات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري. 
الأهمية العملية:
تتضح أهمية الدراسة عملياً من خلال ما يلي: 
	- أن تحديد أثر العلاقة التفاعلية بين تطبيقات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشأة إنما يسهم بدوره في تطوير محددات قيمة المنشأة ومدى مساهمتها في عملية النمو الاقتصادي حيث تعتبر محددات قيمة المنشأة من أهم المحددات لنجاح أو فشل المنشأة وتزايد اهتمام الدولة بعملية التحول الرقمي من خلال تطبيقات الذكاء الاصطناعي وارتباطها برأس المال الفكري وانعكاس ذلك على قيمة المنشأة. 
	- أهمية إجراء هذه الدراسة في المجتمع محل الدراسة لما لها من دور حيوي ومؤثر في تعزيز استخدام تقنيات الذكاء الاصطناعي و علاقتها التفاعلية برأس المال الفكري، وأثر ذلك على قيمة المنشأة مما يؤثر على الجانب الاجتماعي للمنشآت من حيث الاهتمام الأكبر بالفئات محدودي الدخل، والوصول إلى الأفراد والمشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر، هذا بالإضافة إلى تحقيق المصلحة العامة التي تتعلق بخلق فرص عمل، مما يساهم في تحقيق النمو الاقتصادي، وبالتالي خفض معدلات الفقر، وتحسين توزيع الدخل، ورفع مستوى المعيشة لكافة فئات المجتمع. 
	- أن التحول لتقنيات الذكاء الاصطناعي من خلال التكنولوجيا المالية الرقمية إنما يضع ضغوط على كافة فئات المجتمع لتقديم خدمات أكثر كفاءة من حيث التكلفة مع جودة أفضل لتلبية متطلبات العملاء، الأمر الذي يستدعى التحسين من قيمة المنشأة، كذلك فإن تقنيات الذكاء الاصطناعي إنما توفر آليات تعيد هيكلة وتشكيل وتوجيه تدفقات المعلومات المالية، بالإضافة لأهميتها في تدعيم متطلبات رأس المال الفكري في إطار توجهات السياسة العامة للدولة.
	- يمكن لهذه الدراسة أن تساهم في تقييم أثر العلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المالي الفكري على قيمة المنشأة، وذلك لأن هناك ندرة في الدراسات العربية التي تناولت هذه العلاقة (على حد علم الباحثان)، وفي حالة تحقق ذلك فإن الباحثان يتوقعان أن تسهم هذه الدراسة في تحسين إدراك كافة فئات المجتمع لأهمية تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري، ودورهما في تدعيم قيمة المنشأة. 
لذلك تسعى الدراسة الى محاولة تدعيم قيمة المنشأة، والوقوف على أثر العلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المالي الفكري على قيمة المنشأة. 
اهداف الدراسة: 
[bookmark: _Hlk185556254]يتمثل الهدف الرئيس للدراسة في دراسة إثر العلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشأة وذلك بهدف تحقيق مجموعه من الأهداف الفرعية الفكرية والتطبيقية التالية:
الأهداف الفكرية: 
· تحديد طبيعة تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري في واقع بيئة الأعمال المصرية. 
· تحديد أثر تقنيات الذكاء الاصطناعي في تدعيم قيمة المنشأة. 
· تحديد أثر تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشأة. 
الأهداف التطبيقية: 
· توضيح دور تقنيات الذكاء الاصطناعي في دعم عناصر رأس المال الفكري.
· توضيح أثر تقنيات الذكاء الاصطناعي على قيمة المنشأة.
· توضيح أثر العلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على قيمة المنشاة. 
فروض الدراسة:
اعتمد الباحثان عند صياغة فروض الدراسة على عدد من المصادر المختلفة في مقدمتها الدراسات السابقة ذات العلاقة المباشرة وغير المباشرة بمشكلة الدراسة الحالية، واستنادا الي مشكلة الدراسة والتساؤلات المتعلقة بها تم صياغة فروض الدراسة في صورة الاثبات، والتي سيجري اختبارها بهدف الوصول الي نتائج الدراسة، وفيما يلي فروض الدراسة:
· الفرض الرئيسي الاول: هناك تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على قيمة المنشاة.
· الفرض الرئيسي الثاني: هناك تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على رأس المال الفكري، ويتفرع من هذا الفرض الفروض الفرعية التالية:
· الفرض الفرعي الأول: هناك تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على رأس المال البشري.
· الفرض الفرعي الثاني: هناك تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على رأس المال الهيكلي.
· الفرض الفرعي الثالث: هناك تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على رأس مال العلاقات (الخارجي).
· الفرض الرئيسي الثالث: هناك تأثير ذو دلالة إحصائية لرأس المال الفكري على قيمة المنشاة.
· الفرض الرئيسي الرابع: هناك تأثير غير مباشر ذو دلالة إحصائية للعلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على زيادة قيمة المنشاة.


نتائج البحث: 
على مستوى الدراسة النظرية خلص الباحثان إلى أن تقنيات الذكاء الاصطناعي تُعد أحد الموضوعات المثارة حديثًا سواء على المستوى المحلي أو الدولي، حيث حظيت باهتمام الباحثين والممارسين والهيئات المهنية والتنظيمية، وأيدت جميعها أهمية هذه التقنيات وذلك للعديد من المنافع التي تحققها لكافة الأطراف المهتمة بتطبيق هذه التقنيات خاصة مع ارتباطها براس المال الفكري. 
وأيضًا أهمية تحسين قيمة الشركة كمقياس للعديد من أصحاب المصالح في اتخاذ قراراتهم ذات الصلة بالشركة. كما خلص الباحثان إلى وجود اختلاف وتباين بين نتائج الدراسات السابقة بشأن أثر تطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي وعلاقتها برأس المال الفكري وأثر هذه العلاقة التفاعلية على قيمة الشركة، مما يؤكد على أهمية دراسة هذه العلاقة في واقع بيئة الأعمال المصرية. 
أما على مستوى الدراسة الميدانية، فقد توصل الباحثان إلى توافر دليل ميداني لقبول فروض الدراسة حيث أشارت نتائج الدراسة الى ما يلي: 
·  وجود تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على قيمة المنشاة. 
·  وجود تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على رأس المال البشري.
·  وجود تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على رأس المال الهيكلي.
·  وجود تأثير ذو دلالة إحصائية لتقنيات الذكاء الاصطناعي على رأس مال العلاقات (الخارجي).
·  وجود تأثير ذو دلالة إحصائية لرأس المال الفكري على قيمة المنشاة. 
·  وجود تأثير ذو دلالة إحصائية للعلاقة التفاعلية بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري على زيادة قيمة المنشاة. 
التوصيات: 
على ضوء النتائج التي تم التوصل إليها في كل من الدراسة النظرية والميدانية، يوصي الباحثان بما يلي: 
1. ضرورة التوسع في تطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي، نظرًا للمنافع العديدة التي تتحقق من خلال تلك التقنيات، وخاصة تأثيرها الإيجابي على قيمة الشركة. 
1. ضرورة تبني الجهات المعنية تحديد إطاراً عاماً يتضمن ملامح تطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي والمبادئ والإجراءات والآليات المتبعة للاستفادة من هذه التقنيات بما يضمن تحقيق الاستفادة القصوى منها. 
1. ضرورة إدراج تقنيات الذكاء الاصطناعي في خطط المناهج الدراسية بالجامعات المصرية، مع التركيز على عقد ورش العمل والندوات والمؤتمرات والحالات العملية بالاستعانة بمستخدمي هذه التقنيات للوقوف على مدى تأثيرها على قيمة الشركة. 

 التوجهات البحثية المستقبلية: 
 في ضوء ما تم التوصل إليه من نتائج يشير الباحثان الى وجود العديد من المجالات التي يمكن أن تشكل أساسًا لبحوث مستقبلية ومن أهمها ما يلي: 
1. العلاقة بين آليات التحول الرقمي ورأس المال الفكري في واقع بيئة الأعمال المصرية.
1. العلاقة بين تقنيات الذكاء الاصطناعي وجودة المراجعة وانعكاسها على الأداء المالي. 
1. العلاقة بين تقنيات الذكاء الاصطناعي ورأس المال الفكري وانعكاسها على جودة الأرباح المحاسبية. 


Abstreact: 
Introduction and problem of the study: -
 Artificial intelligence technologies contribute to the development of business establishments and their ability to compete in the business market. Business technology helps in making decisions to improve productivity for business organizations, as it is considered one of the most important tools used by business establishments to deliver their services.
In recent years, the business environment has witnessed a series of developments that led to the emergence of the information technology environment. Consequently, business establishments have tried to perform their tasks relying extensively on modern technological tools in response to these developments, as the rapid pace of technological advancements has become one of the supportive tools for the progress of business establishments.
At present, in the knowledge-based economy, intellectual capital has become an essential element for the survival and continuity of business establishments. It is often regarded as the main driver in building competitive advantage for businesses. This necessitates that companies focus on and invest in it to ensure survival opportunities, strengthen their competitive edge, and improve their performance.
Intellectual capital is considered the true capital of a company, playing a pivotal role in the process of innovation and renewal. It acts as the engine that transforms knowledge into tangible value that can be exploited to achieve competitive advantages for the company. For this reason, companies spend significant amounts of money to develop intellectual capital, aiming to gain competitive advantages and keep up with technological and technical advancements.
Some studies, such as Stanch Eva (2018) and Sharma (2019), have emphasized the importance and necessity of artificial intelligence (AI) applications across various fields. They are deemed crucial for economic units due to the substantial benefits they offer, including improving decision-making processes, solving administrative problems, reducing costs, enhancing quality, and more. These advantages directly and significantly contribute to strengthening the competitiveness of establishments, ensuring their survival, and sustaining their operations.
Moreover, Milgrom & Tadley’s (2018) study highlighted that AI can be categorized into four primary types, resembling Maslow's hierarchy of needs. The simplest forms of AI can perform only basic functions, while the more advanced types are akin to fully self-aware entities, closely resembling human consciousness. These four categories include:
1-Reactive Machines: The most basic form.
2- Limited Memory: Currently close to being mastered.
3- Theory of Mind: Exists as a theoretical concept.
4- Self-Aware: Represents the most advanced and future stage of AI development. According to the study, the first stage has been surpassed, and the second stage is nearing perfection. However, the third and fourth stages remain theoretical and are anticipated to define the next evolution of AI.
In the context of the knowledge economy, intellectual capital stands out as one of the most crucial tools for driving businesses toward global competitiveness. It is seen as a growing strategic resource that enables an establishment to achieve long-term added economic value by enhancing the utilization of its tangible material resources. Intellectual capital is therefore recognized as a fundamental success factor for businesses of all types. It serves as a genuine guarantee for the continuity and competitiveness of an establishment in a dynamic business environment.
The importance of intellectual capital lies in its ability to adapt to challenges posed by the contemporary business environment and the resulting changes in consumer needs and desires. This applies to both profit and non-profit organizations. Intellectual capital focuses on non-financial intellectual resources such as knowledge, expertise, and skills. It provides:
· A simple shared language and easy means to achieve company success.
· A comprehensive perspective on internal and external factors related to the company.
· Better understanding of both internal and external environments.
· Strong focus on relationships among employees and between employees and the company, fostering loyalty and belonging.
· Attention to customer and stakeholder relationships, meeting their expectations and desires. (Kong, 2010)
Building on the aforementioned points, the research problem can be summarized in the following main question: What is the impact of the interactive relationship between artificial intelligence technologies and intellectual capital on the value of an establishment?
From this main question, several sub-questions emerge:
· What is the relationship between artificial intelligence technologies and intellectual capital?
· What is the impact of artificial intelligence technologies on the value of an establishment?
· What is the relationship between intellectual capital and the value of an establishment?
· What is the impact of the interactive relationship between artificial intelligence technologies and intellectual capital on the value of an establishment?
· This framework offers a focused and dynamic foundation for analyzing the interconnected effects of AI technologies and intellectual capital on organizational value. Would you like to expand on any of these sub-questions?
Practical importance:
The study derives its importance both scientifically and practically by addressing highly significant axes (artificial intelligence technologies, intellectual capital, and the value of an establishment) as follows:
Scientific Importance:
The scientific significance of this study is evident through the following points:
· Enhancing Knowledge: It contributes to expanding the knowledge space around artificial intelligence technologies. Despite the growing interest in this field within both foreign and Arab studies, there is—according to the researchers—a research gap in accounting literature. Specifically, there is a lack of studies addressing the impact of the interactive relationship between artificial intelligence technologies and intellectual capital on the value of an establishment.
· Scarcity of Research: The number of specialized studies on this topic, particularly in the Egyptian accounting literature, remains limited or nearly nonexistent, as per the researchers' knowledge. This indicates an insufficient focus on the impact of the interactive relationship between artificial intelligence technologies and intellectual capital on organizational value.
· Extending Accounting Thought Literature: The study serves as a continuation of existing accounting thought literature that has explored artificial intelligence technologies and intellectual capital. It aligns with the recommendations of previous studies emphasizing the need for more research on these topics and their applications in both Egyptian and foreign contexts, particularly in enhancing organizational value.
· Scientific Diagnosis: It offers a scientific framework to measure the value of establishments in light of the interactive relationship between artificial intelligence technologies and intellectual capital. This involves identifying the determinants of organizational value and mechanisms for improvement, ensuring the optimal use of these determinants while leveraging advancements in AI applications. As a result, this study represents a strategic mechanism for strengthening organizational value by harnessing the interactive relationship between AI applications and intellectual capital.
Practical Importance:
The practical significance of this study is highlighted as follows:
Importance for the Studied Community: This study plays a vital role in promoting the use of AI technologies and their interactive relationship with intellectual capital. It examines the impact of this relationship on organizational value, particularly its social implications, such as addressing the needs of low-income groups, supporting micro, small, and medium-sized enterprises, and contributing to public interest by creating jobs. These outcomes help foster economic growth, reduce poverty rates, improve income distribution, and elevate living standards across all societal segments.
Digital Transformation and Efficiency: The integration of AI technologies through digital financial technology places pressure on all societal sectors to deliver more cost-efficient services with superior quality, meeting customer requirements. Such advancements necessitate enhancing the value of establishments. AI technologies also offer mechanisms to restructure, reshape, and direct financial information flows. They further reinforce intellectual capital requirements within the framework of national public policy objectives.
Addressing Research Gaps: This study evaluates the interactive relationship between AI technologies and intellectual capital and their impact on organizational value. As there is a scarcity of Arabic studies exploring this relationship (to the best knowledge of the researchers), this research is expected to enhance societal awareness of the importance of AI and intellectual capital in strengthening organizational value.
The study ultimately aims to support the value of establishments and explore the impact of the interactive relationship between AI technologies and intellectual capital on their organizational value.
Study Objectives:
The primary aim of the study is to examine the impact of the interactive relationship between artificial intelligence (AI) technologies and intellectual capital on the value of an establishment. To achieve this, the study seeks to fulfill the following intellectual and practical sub-goals:
   Intellectual Objectives: 
· Identify the nature of AI technologies and intellectual capital within the context of the Egyptian business environment.
· Determine the impact of AI technologies on enhancing the value of an establishment.
· Assess the combined effect of AI technologies and intellectual capital on the value of an establishment.
Practical Objectives:
· Highlight the role of AI technologies in supporting the components of intellectual capit
· Clarify the influence of AI technologies on the value of an establishment.
· Explain the impact of the interactive relationship between AI technologies and intellectual capital on the value of an establishment.
Study hypotheses:
The researchers relied on various sources when formulating the hypotheses of the study, particularly previous studies directly or indirectly related to the current research problem. Based on the research problem and its associated questions, the hypotheses were drafted in a confirmatory format to be tested and achieve the study's outcomes. The study's hypotheses are as follows:


    Main Hypotheses:
1- First Main Hypothesis: There is a statistically significant impact of artificial intelligence technologies on the value of an establishment.
2- Second Main Hypothesis: There is a statistically significant impact of artificial intelligence technologies on intellectual capital, with the following sub-hypotheses:
· First Sub-Hypothesis: There is a statistically significant impact of artificial intelligence technologies on human capital.
· Second Sub-Hypothesis: There is a statistically significant impact of artificial intelligence technologies on structural capital.
· Third Sub-Hypothesis: There is a statistically significant impact of artificial intelligence technologies on relational (external) capital.
3- Third Main Hypothesis: There is a statistically significant impact of intellectual capital on the value of an establishment.
4- Fourth Main Hypothesis: There is an indirect statistically significant impact of the interactive relationship between artificial intelligence technologies and intellectual capital on increasing the value of an establishment.
Study result:
  At the Theoretical Level:
The researchers concluded that artificial intelligence (AI) technologies are a relatively new topic, both locally and internationally, attracting the interest of researchers, practitioners, professional bodies, and regulatory entities. All these groups have emphasized the importance of AI technologies due to the numerous benefits they provide to various stakeholders, particularly when linked to intellectual capital.
Additionally, improving a company's value is seen as a critical metric for many stakeholders in making relevant decisions concerning the company. The researchers also noted variations and inconsistencies in the results of previous studies regarding the impact of AI technologies, their relationship with intellectual capital, and the interactive effect of this relationship on a company's value. This underscores the importance of studying this relationship in the context of the Egyptian business environment.
At the Field Study Level:
The researchers found empirical evidence supporting the acceptance of the study's hypotheses, with the results indicating the following:
· There is a statistically significant impact of AI technologies on the value of an establishment.
· There is a statistically significant impact of AI technologies on human capital.
· There is a statistically significant impact of AI technologies on structural capital.
· There is a statistically significant impact of AI technologies on relational (external) capital.
· There is a statistically significant impact of intellectual capital on the value of an establishment.
· There is a statistically significant impact of the interactive relationship between AI technologies and intellectual capital on increasing the value of an establishment.
Study recommendation: 
 Based on the findings from both theoretical and field studies, the researchers recommend the following:
· Expanding the Application of AI Technologies: Due to the numerous benefits achieved through these technologies, especially their positive impact on a company's value.
· Establishing a General Framework: Relevant entities should adopt a framework outlining the features, principles, procedures, and mechanisms for applying AI technologies to ensure maximum benefits.
· Integrating AI into University Curricula: AI technologies should be included in the plans of Egyptian university curricula. Focus should be placed on organizing workshops, seminars, conferences, and practical case studies utilizing these technologies to assess their impact on a company's value.
Future research directions:
In light of the findings, the researchers suggest several areas that can serve as a foundation for future research, including:
· The relationship between digital transformation mechanisms and intellectual capital within the Egyptian business environment.
· The relationship between artificial intelligence technologies and audit quality and their impact on financial performance.
· The relationship between artificial intelligence technologies and intellectual capital and their effect on the quality of accounting profits.

















